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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Таймырские оленеводы и их семьи могут отправиться на санаторно-курортное лечение 
Оленеводы Таймыра и члены их семьи раз в два года могут воспользоваться 

дополнительной мерой поддержки в виде санаторно-курортного и восстановительного 
лечения в пределах Красноярского края и Республики Хакасия. Стоимость путевки, проезд к 
месту лечения и обратно полностью финансируются за счет краевого бюджета. 

В 2021 году данной мерой поддержки воспользовались оленеводы и члены их семьи из 
сельских поселений Хатанга и Караул, всего 16 человек. Таймырцы прошли двухнедельный 
курс санаторно-курортного и восстановительного лечения в санатории «Красноярское 
Загорье». На эти цели было выделено более 1,5 млн. рублей. 

Чтобы выехать на санаторно-курортное лечение в 2022 году, таймырцам необходимо 
собрать пакет документов (прилагается) и предоставить его в управление по делам коренных 
малочисленных народов Таймыра и вопросам сельского и промыслового хозяйства 
администрации муниципального района или в многофункциональный центр предоставления 
государственных и муниципальных услуг. Жители удаленных от районного центра поселков 
могут заявить о своем желании воспользоваться льготой в территориальных отделах 
администрации муниципального района на местах. Заявления начнут принимать после 
новогодних праздников. 

«Таймыр» 
 

На Таймыре проводятся мероприятия по отлову безнадзорных животных 
По информации управления развития инфраструктуры муниципального района, на 2021 

год в рамках заключенных муниципальных контрактов на отлов и содержание безнадзорных 
животных из районного бюджета выделено более пяти миллионов рублей. 

Отловом и содержанием безнадзорных животных на территории муниципального района 
занимается ООО «Бытовик» г. Норильск (район Талнах). С начала текущего года 
подрядчиком отловлено и чипировано 259 особей, из них 153 в Дудинке. Данные мероприятия 
осуществляются в течение всего года по мере поступления заявок от горожан. 

Кроме того, в ближайшее время специалисты подрядной организации планируют выезд 
для отлова бездомных животных в поселок Носок, села Караул и Хатанга. 

В 2022 году на организацию мероприятий по отлову и содержанию животных без 
владельцев Таймырский муниципальный район получит субвенцию из краевого бюджета на 
уровне 2021 года в размере пяти миллионов рублей. 

Заявки для отлова агрессивных безнадзорных животных принимаются по телефону 
«горячей линии» (39191) 5-84-92. 

Отметим, что в соответствии с Правилами благоустройства запрещается передвижение 
животных по территории города без сопровождающих лиц. Отлову подлежат бездомные 
животные, независимо от породы и назначения (в том числе, имеющие ошейник с номерным 
знаком), находящиеся на улице без сопровождающего лица и без намордника. 

«Таймыр» 
 

"Роснефть" начала строительство нефтетранспортной системы "Восток Ойл" 
"Роснефть" завершает комплексные инженерные изыскания и приступает к 

строительству объектов системы транспорта нефти проекта "Восток Ойл". Нефтепровод 
соединит месторождения Ванкорского и Пайяхского кластеров со строящимся 
нефтеналивным терминалом порта "Бухта Север". Общая протяженность нефтепроводной 
системы составит около 770 км, также будет построено семь нефтеперекачивающих станций 
(НПС), говорится в пресс-релизе "Роснефти". 

Для создания нефтепроводной системы нового проекта будут реконструированы 
действующие объекты транспортировки нефти Ванкорского кластера и построены новые на 
Таймырском полуострове. В настоящее время уже определены границы нового 
трубопровода, его маршрут, расположение капитальных объектов строительства, 
разработаны и утверждены необходимые конструктивные и технологические решения. 
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На первом этапе планируется реконструкция головной 
нефтеперекачивающей станции Ванкора, а также организация реверсного движения по 
действующему межпромысловому нефтепроводу "Сузун-Ванкор" протяженностью около 100 
км. Помимо этого, для увеличения пропускной способности между Ванкорским и Сузунским 
месторождениями до 18 млн тонн нефти в год построят новый нефтепровод "Ванкор-Сузун" 
протяженностью 85 км и новую НПС. 

Для приема и хранения нефти в порту "Бухта Север" будет построен резервуарный парк, 
из которого товарную нефть будут перегружать на танкеры высокого ледового класса Arc7 – 
для транспортировки по Северному морскому пути на европейские и азиатские рынки… 

INTERFAX.RU 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Проект городского бюджета на 2022 год принят в первом чтении 

24 ноября в ходе третьего заседания седьмой сессии Горсовет Дудинки рассмотрел в 
первом чтении проект решения Городского Совета «О городском бюджете на 2022 год и 
плановый период 2023–2024 годов». Главным финансовым документом Дудинки доходная 
часть на 2022 год сформирована в сумме 1 млрд. 51 млн. рублей, из которых 420 млн. рублей 
составят налоговые и неналоговые доходы, 631 млн. рублей — безвозмездные поступления. 

Объем расходов в 2022 году запланирован в размере 1 млрд. 71 млн. рублей. Дефицит 
бюджета — 20 млн. рублей. 

Бюджет по расходам сформирован с применением программно-целевого метода 
планирования — на основе 14 муниципальных программ. Так, финансирование программ: 
«Культура города Дудинки» составит 377 765 523,46 рублей, «Развитие молодежной политики 
и спорта на территории муниципального образования «город Дудинка» — 115 144 164,46 
рублей, «Развитие транспортной системы муниципального образования «город Дудинка» — 
105 366 469,44 рублей, «Благоустройство и жилищное хозяйство муниципального 
образования «город Дудинка» — 72 182 984,04 рублей. Финансирование еще десяти 
программ, включая непрограммные расходы, составит 400 826 963,89 рублей. 

Кроме этого, за счет межбюджетных трансфертов общего характера в 2022 году 
планируется осуществить субсидирование возмещения затрат, связанных с производством 
хлеба в поселках, выполнить работы по обследованию строительных конструкций и 
фундаментов шести жилых домов Дудинки, окрасить фасады 11 домов, осуществить ремонт 
крыльца городского Дома культуры с монтажом пандуса для маломобильных граждан, 
крыльца, входной группы и фойе Центра силовых видов спорта МАУ «Дудинский спортивный 
комплекс», кровли Центральной библиотеки МБУК «Дудинская централизованная 
библиотечная система». Также запланирован ряд мероприятий для Детской школы искусств 
им. Б.Н. Молчанова: ремонт кровли, монтаж пандуса, замена окон, поставка транспортного 
средства для перевозки детей и костюмов для духового оркестра, детского ансамбля 
«Таймыр». Кроме этого, предусмотрено софинансирование расходов на реализацию проекта 
«Этнопарк «Таймыр. Легенды тундры». Общий объем перечисленных расходов составит 
порядка 67 млн. рублей. 

Проект решения о городском бюджете сформирован с учетом: требований бюджетного 
и налогового законодательства РФ, основных направлений бюджетной и налоговой политики 
города Дудинки на 2022–2024 годы, прогноза социально-экономического развития города на 
2022–2024 годы, принципов формирования бюджетов муниципальных образований 
Красноярского края, сформулированных Министерством финансов Красноярского края в 
Подходах к формированию бюджета и межбюджетных отношений на 2021-2023 годы, и 
проектах изменений в действующие муниципальные программы города Дудинки. 
 
Артисты «Хэйро» выступили на открытии фотовыставки в ООН 

24 ноября артисты заслуженного коллектива народного творчества Российской 
Федерации — таймырского народного ансамбля песни и танца народов Севера «Хэйро» 
Снежана Сигуней, Даяна Клещина, Виталий Поротов и Артем Поротов выступили на 
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церемонии открытия выставки российского фотохудожника Александра Химушина «Мир в 
лицах». Экспозиция заработала в отделении ООН во Дворце наций в Женеве. 

В коллекции Александра Химушина 170 художественных фотопортретов 
представителей более 100 коренных народов мира. Значительная часть из которых — 
малочисленные народы Сибири и Дальнего Востока. Цель Среди представленных на 
выставке работ есть и фотографии представителей пяти таймырских этносов: ненцев, долган, 
нганасан, эвенков, энцев. Эти снимки автор сделал в ходе творческой поездки на Таймыр в 
марте 2018 года. Съемочной площадкой в Дудинке тогда стал таймырский Дом народного 
творчества. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
Почти 670 миллионов рублей в следующем году направят на мероприятия в области 
благоустройства и экологии Норильска 

В ходе заседания депутатской комиссии по городскому хозяйству народные избранники 
обсудили проекты муниципальных программ «Благоустройство территории» и «Экология и 
охрана окружающей среды» на 2022 год. 

Так, на реализацию мероприятий в сфере благоустройства будет выделено ~333,6 млн 
рублей. Эти средства пойдут на содержание объектов, обустройство территорий общего 
пользования и обеспечение безопасности дорожного движения. В частности, в следующем 
году установят пять детских площадок (четыре — в Центральном районе и одну в Талнахе), 
обустроят два общественных пространства — в Центральном районе и Кайеркане, а также 
смотровую площадку в Талнахе. Кроме того, запланирован ремонт площади Памяти героев и 
облагораживание территории городского кладбища. 

На обеспечение безопасности дорожного движения предусмотрено ~1,4 млн рублей. 
Деньги пойдут на установку дорожных знаков и ограждающих конструкций, исключающих 
сквозное движение автотранспорта через дворы. 

Что касается экологии, то в 2022 году общий объём финансирования программы 
«Экология и охрана окружающей среды» (она реализуется с лета текущего года) составит 
~334,7 млн рублей. В том числе ~183,9 млн рублей направят на уборку территорий, 
прилегающих к селитебным зонам районов, ликвидацию несанкционированных свалок, вывоз 
и хранение самовольно установленных киосков, павильонов, контейнеров, снос самовольных 
строений, а также на содержание существующих площадок накопления ТКО и создание и 
оборудование 20 новых. Около 91,9 млн рублей запланировано на озеленение территорий 
площадью 175,5 м², почти 22,3 млн рублей — на мероприятия в сфере обращения с 
безнадзорными животными. 

Рассмотрев представленные проекты муниципальных программ, члены комиссии по 
городскому хозяйству их согласовали, рекомендовав депутатскому корпусу утвердить 
предлагаемые объёмы финансирования в бюджете территории на 2022 год и плановый 
период 2023–2024 годов на очередной сессии городского Совета. 

«Заполярная правда» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
В систему мониторинга вечной мерзлоты «Норникель» вложит более десяти 
миллиардов рублей 

Еще один вызов сегодняшнего дня – изменение климата и вечной мерзлоты, отметили 
во время «Корпоративных диалогов» в Норильском дивизионе «Норникеля». В компании 
запустили пилотный проект по внедрению геотехнической системы мониторинга зданий и 
сооружений. В перспективе она охватит основные промышленные объекты и жилую 
инфраструктуру города. 

Полное внедрение системы позволит обеспечить безопасность и надежность 
сооружений в суровых арктических условиях. По проекту, различными датчиками оснастят 
почти 1500 объектов в Норильском промышленном районе. Затраты на эти цели в 2021–2022 
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годах составят почти три миллиарда рублей, в последующие три года – более десяти 
миллиардов. 

Стратегическую цель компании, по словам старшего вице-президента «Норникеля», 
руководителя Норильского дивизиона Николая Уткина, можно сформулировать одной 
фразой: «Больше «зеленых» металлов для «зеленого» будущего». Под этим 
подразумеваются планы компании по двукратному росту производства к 2030 году, 
увеличению добычи руды, масштабной программе развития перерабатывающих мощностей, 
реализации уникального экологического проекта по радикальному снижению выбросов 
диоксида серы в Норильске к 2025 году на 90 процентов. 

Еще одно ключевое направление в области экологии занимает очистка промышленной 
территории. Николай Уткин напомнил, что общие затраты компании на программу «Чистый 
Норильск», рассчитанную на десять лет, превышают 40 миллиардов рублей… 

«Таймырский телеграф» 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 
Умерли еще 35 заболевших коронавирусом жителей Красноярского края 

За день от Covid-19 в Красноярском крае скончались сразу 35 человек. Это на два 
больше, чем накануне и самый высокий суточный прирост за последнее время. Всего же 
жертвами пандемии стали уже 7 321 житель края. 

Новых случаев заболевания зарегистрировали 708, что на два меньше, чем накануне. 
Больше всего — в Красноярске (174 человека), Назарово (54) и Норильске (49). Общее число 
подтвержденных диагнозов Covid-19 в крае составляет 149 089. 

Больничный закрыли 702 пациента. В то же время за сутки медики взяли под 
наблюдение 4 417 человек, контактировавших с больными Covid-19. Всего на домашнем 
карантине сейчас находятся 55 685 красноярцев. 

За день в регионе сделали 15 898 тестов на Covid-19, за все время пандемии — 4 
235 908. 

newslab 
 

Общественная палата Красноярского края выступила против законопроектов о QR-
кодах 

В Общественной палате Красноярского края обсудили проекты федеральных законов о 
QR-кодах в общественных местах и на транспорте. Участники дискуссии выступили против их 
принятия. 

Мероприятие прошло в онлайн-формате. В нём приняли участие более 500 человек, 
среди которых были члены Общественной палаты и Гражданской ассамблеи Красноярского 
края, представители общественных организаций, а также активные граждане. 

По мнению председателя палаты организаций в сфере демографического и социального 
развития Сергея Иванова, данные законопроекты ориентированы на ограничение свобод 
человека и противоречат сразу нескольким статьям Конституции РФ. Кроме того, их 
реализация приведёт к появлению новых коррупциогенных факторов. 

Член Общественной палаты края Александр Чернявский отметил, что с принятием 
данных законов ситуация с заболеваемостью вряд ли поменяется. 

 "Не стоит рубить хвост по частям. Опыт всех стран показывает, что всё равно придётся 
вводить вакцинацию от ковида в общенациональный календарь обязательных прививок. 
Безусловно, высоки и политические риски", - заявил Чернявский. 

Другой член Общественной палаты, Владимир Суроткин, считает, что данные 
законопроекты ещё нуждаются в доработке. 

Мнение общественников разделяют и активные граждане, принявшие участие в 
обсуждении. Красноярцы подчеркнули, что вакцинация должна оставаться добровольной, а 
разделение людей по тем или иным признакам является недопустимым. 

"Мы не против вакцинации и борьбы с коронавирусом, но не такими методами и 
жёсткими ограничениями. Ведь объективно присвоение кода не излечит нас и не решит 
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проблемы в целом. Мы против QR-кодов. Это только усугубит положение в стране в целом", 
- высказала своё мнение жительница Красноярска Наталья Попкова. 

Таким образом, участники общественных слушаний выступили против принятия данных 
федеральных законов и усиленных ограничительных мер по борьбе с коронавирусом в виде 
QR-кодов. Итоги обсуждения будут направлены в Общественную палату Российской 
Федерации. 

«Красноярский рабочий» 
 

Посчитаемся: динамика населения в городах края 
С 15 октября по 14 ноября во всех городах России проходила перепись населения. О её 

окончательных итогах пока говорить рано, но демографические тенденции уже оценить 
можно. 

Как же складывается ситуация с численностью населения в Красноярском крае? 
Например, Красноярску эксперты предрекают потерю статуса города-миллионника меньше, 
чем через 10 лет. В то же время населенные пункты на севере региона, как ни странно, 
показывают прирост населения. Предлагаем разобраться в этих и других тенденциях и в том, 
что влияет на демографическую картину в крае существеннее всего. 

Что происходит с численностью населения в Красноярске и крае? 
Начнем со столицы региона и с не самых оптимистичных прогнозов относительно её 

численности. В апреле этого года старший вице-президент ВЭБ.РФ Михаил Алашкевич 
заявил на Красноярском экономическом форуме, что Красноярск может перестать быть 
городом-миллионником. По его словам, убыль населения возможно предотвратить за счет 
системных мер, в частности развития бизнеса и образования, но если таковых не 
предпринять, уже к 2030 году людей в городе останется меньше миллиона. 

Прогноз эксперта подкрепляют данные Красноярскстата: за прошлый год количество 
жителей Красноярска сократилось на 0,1% или примерно на тысячу, с 1 млн 93,7 тыс. (данные 
на 1 января 2020 года) до 1 млн 92,8 тыс. человек (данные на 1 января 2021 года). Да, на 
первый взгляд такая убыль не представляется угрозой. Но, во-первых, это уже тенденция, 
которая наблюдается не первый год, а, во-вторых, давайте сравним текущие данные со 
статистикой прежних лет. 

Так, Красноярск перешагнул рубеж в миллион жителей в 2013 году и с тех пор показывал 
исключительно прирост населения. Вначале – в среднем на 13-19 тысяч человек в год, 
начиная с 2017 года – на 8 тысяч. Последним годом, отметившимся ростом численности на 
4,5 тысячи человек, стал 2018-й. А с 2019 года население Красноярска стало только убывать. 

Если говорить о статистике по всему краю, то за 2020 год численность населения 
сократилась на 10 356 человек и на 1 января 2021 года составила 2 млн 855,8 тыс. чел. 
Тенденция на убывание в целом по региону начала набирать обороты три года назад, так же 
как и в Красноярске. 

Почему население убывает? 
Главный фактор, влияющий на численность населения, – естественная убыль, то есть 

людей в крае умирает больше, чем рождается. Например, в 2020 году в регионе на свет 
появились 28 985 малышей, а ушли из жизни 40 460 человек. Таким образом, естественная 
убыль составила 11 475 человек, причем по сравнению с 2019 годом рождаемость снизилась 
на 4,4%, а смертность выросла сразу на 14,7%! 2021 год не добавляет оптимизма, а даже 
наоборот: за шесть первых месяцев текущего года естественная убыль составила уже 6 232 
человека. Высокую смертность аналитики связывают, в том числе, с коронавирусной 
инфекцией. 

А вот что касается миграции населения, то в регион приезжает больше людей, чем 
уезжает. Положительная динамика наблюдалась как по итогам прошлого года, так и первого 
полугодия года текущего. Однако прирост происходит исключительно за счет мигрантов, 
прибывающих из других государств, и преимущественно это страны ближнего зарубежья. А 
если брать миграцию внутри страны, то из Красноярского края в другие регионы на ПМЖ 
уезжают больше, чем наоборот.  
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В частности, за январь-июнь 2021 года из зарубежных стран в регион прибыли 9 116 
мигрантов, и это на 35,5% больше, чем годом ранее. Чаще всего край для жительства 
выбирают граждане Таджикистана, Киргизии, Армении, Азербайджана. Из других регионов 
России к нам прибыли 14 939 человек, уехали – 17 034 человека, при этом активнее всего 
красноярцы перебираются в Краснодарский край. 

Что происходит в городах края? 
Для многих территорий края характерно уменьшение количества жителей. Например, 

Ачинск, который относится к крупнейшим городам региона, стабильно теряет в населении с 
начала 2000-х годов. За прошлый год численность там сократилась на 680 человек и на 1 
января 2021 года составила 104 тыс. 850 чел. Для сравнения в 1999 году в городе жило почти 
на 20 тыс. человек больше. Сегодня снижение обосновано, прежде всего, естественной 
убылью. За 2020 год в Ачинске родилось практически в два раза меньше, чем умерло: 978 
против 1740 человек. 

При этом в городе на западе края сравнительно невысокая продолжительность жизни, и 
если женщины в Ачинске живут не меньше, чем остальные жители края – 76 лет, то мужчины 
– всего 65 лет. Средний доход на душу населения в Ачинске оценивается в 26 245 руб., что 
меньше общекраевого уровня. Зарплаты работников крупных и средних организаций здесь 
оценивают в 48 960 рублей, что тоже ниже, чем средний заработок по региону, но больше 
средних зарплат в Красноярске. 

Убыль населения наблюдается и в Канске – за 2020 год оно уменьшилось на 555 
человек, до 88 362, и это тоже тенденция далеко не последних нескольких лет. Начиная с 
1995 года город практически ежегодно теряет в количестве жителей, а в общем за это время 
сократился примерно на 21 тыс. человек. 

На юге региона, в частности в Минусинске, число жителей в определенные годы росло, 
хотя за последние 12 месяцев также сократилось – с 67 912 до 67 234 человек. В целом 
уровень численности населения здесь держится примерно на одном уровне и существенно не 
менялся с 2005 года. Согласно исследованию Красноярскстата, проведенному в 2020 году, 
отличительной особенностью южных территорий является доля трудоспособного населения, 
которая заметно меньше среднекраевой. Например, в Минусинске на почти 70 тыс. жителей 
приходится 37 тыс. человек трудоспособного возраста, то есть всего чуть больше половины, в 
то время как по краю этот показатель не меньше 57%. Зарплаты тут ниже 
среднерегиональных и составляют порядка 37,5 тыс. руб. (по данным на 2019 год). 

Где численность населения растет? 
К счастью, не везде в крае наблюдается отрицательная динамика. В частности, иная 

картина – на севере региона. Пусть не так значительно, но все-таки увеличилось количество 
жителей в Енисейске: за 2020 год прирост составил 108 человек, а общая численность – 
более 17 880 чел. 

Абсолютный рекордсмен по приросту населения в Красноярском крае – Норильск. За 
предыдущий год число жителей здесь увеличилось на 871 человека и на начало текущего 
года составило 182 701 чел. Растет население за счет естественного прироста, и уже не 
первый год Норильск – рекордсмен края по этому показателю. В 2020 году число родившихся 
в заполярном городе превысило число умерших на 1 086 человек. 

В то же время из Норильска больше уезжают, чем приезжают. В прошлом году 
миграционный отток составил 215 человек, однако преимущественно город покидают люди 
старшего возраста. И если из Красноярска многие начинают уезжать уже в плюс-минус 35 
лет, то из Норильска – только после 50. Это обусловлено льготами, которые предоставляются 
сотрудникам местных промышленных предприятий при наличии определенного стажа, и в 
том числе это программы по финансированию переезда в теплые регионы. 

На демографические показатели северных территорий влияет размер заработка, 
существенно превышающий уровень доходов по краю. По данным Красноярскстата, на 2019-
2020 гг. средняя зарплата в Норильске составила 110 427 рублей или 183,7% от 
общерегионального показателя. Такая существенная разница опять же обусловлена 
промышленной специализацией и северными надбавками. Что интересно, наличие 
производств и связанная с этим высокая потребность в физическом труде не оказывает 
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отрицательного влияния на продолжительность жизни местного 
населения. В Норильске люди живут в среднем 71,3 года, что ненамного ниже, чем в 
Красноярске (71,4) и в России в целом (71,5). 

Деловой квартал 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 
Трагедия на шахте "Листвяжная": подтверждена гибель 52 человек 

Администрация Беловского городского округа (Кузбасс) подтвердила факт гибели 52 
человек в результате ЧП на шахте "Листвяжная". Еще 35 шахтеров пропали без вести. Уже 
известно, что причиной аварии стал взрыв метана. 

Всего на момент ЧП в шахте было 287 человек. Во время спасательной операции 
пропало звено горноспасателей. Трое из них погибли, еще трое пропали без вести. 
Спасательные работы приостановлены до утра, так как на шахте ухудшилась 
газодинамическая обстановка: содержание метана в воздухе вновь растет. 

Руководство шахты задержано. Директор шахты "Листвяжная", его первый заместитель и 
начальник участка задержаны, им будет предъявлено обвинение в нарушении требований 
промбезопасности опасных производственных объектов, повлекшее по неосторожности 
смерть двух и более лиц (часть 3 статьи 217 УК РФ). 

Вести 
 

В России недостаточно имеющихся ресурсов системы здравоохранения - Мишустин 
Пандемия коронавируса показала, что имеющихся в России ресурсов системы 

здравоохранения недостаточно, заявил премьер-министр РФ Михаил Мишустин. 
"Имеющихся ресурсов системы здравоохранения недостаточно. Соответственно нужны 

новые подходы к организации этих работ. Это касается первичного звена здравоохранения", - 
сказал Мишустин в ходе совещания по вопросам развития здравоохранения. 

По его словам, это продемонстрировала ситуация с коронавирусом. 
Как подчеркнул глава правительства, что важно провести дополнительную настройку 

медицинской помощи, которая оказывается в стационарных условиях, а также 
усовершенствовать механизм предоставления скорой помощи. 

"Нужно определить меры, которые повысят доступность здравоохранения для граждан", 
- заявил премьер. 

 ИА "Финмаркет" 
 

Путин уволил главу ФСИН на фоне скандала с пытками в колониях. Вместо генерала 
ФСБ ведомство возглавил близкий к Колокольцеву полицейский 

Новым директором ФСИН назначен генерал-полковник Аркадий Гостев, прежде 
заместитель министра внутренних дел. Это может означать переход фактического контроля 
за системой тюрем в России от ФСБ к МВД, говорят источники РБК 

Генерал-лейтенант Александр Калашников освобожден от должности главы 
Федеральной службы исполнения наказаний (ФСИН), следует из указа президента 
Владимира Путина. Калашников занимал пост главы ФСИН с октября 2019 года. До этого он 
служил в органах госбезопасности СССР и России, в том числе руководил управлениями ФСБ 
по Коми и Красноярскому краю. Источник РБК, близкий к МВД, сообщил, что Калашников с 
момента его назначения на должность директора ФСИН считался креатурой руководства 
ФСБ. 

Новым главой тюремного ведомства назначен замминистра внутренних дел Аркадий 
Гостев. Два источника РБК, близких к ФСИН, сообщили, что назначение на должность главы 
службы высокопоставленного сотрудника МВД может означать переход фактического 
контроля за системой тюрем в России от ФСБ к Министерству внутренних дел. 

По словам источника, генерал-полковник Гостев входит в ближайшее окружение 
министра внутренних дел Владимира Колокольцева. «Колокольцев покровительствовал 
своему заму, и это связано с его окружением, большая часть которого родом из Рязанской 
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области», — говорит собеседник. Гостев родился в 1961 году в Шацком районе 
Рязанской области. С 1980-х годов он проходил службу в правоохранительных органах 
Москвы. 

Собеседник рассказал, что министр находится в дружеских отношениях с бывшим 
первым замом начальника УВД по Рязанской области Алексеем Савиным: они вместе 
служили в департаменте уголовного розыска МВД. «Через Савина рязанский главк стал 
поставлять кадры в Москву», — говорит источник. В Рязанской области родился и служил 
начальник следственного департамента МВД Сергей Лебедев, там же родился начальник 
Главного управления собственной безопасности Александр Макаров. 

РБК 
 

Ослабление рубля не имеет экономических фундаментальных причин - Решетников 
Ослабление рубля, произошедшее в последнюю неделю, не имеет под собой 

экономических фундаментальных причин, сообщил журналистам глава Минэкономразвития 
РФ Максим Решетников. Ослабление российской валюты объясняется "слухами и 
домыслами", добавил он. По словам министра, нервозность может продлиться какое-то время 
и сказаться в том числе на ускорении инфляции на непродовольственные товары и услуги. 

"Даже ослабление курса последних дней, которое тоже фундаментальных причин под 
собой по большому счету не имеет никаких, но тем не менее произошло на слухах, на 
событиях в развивающихся странах, на Турции как бы сейчас фактор добавился, и так далее. 
И явно вся эта нервозность в ближайшие недели будет присутствовать, курс будет слабее. И 
мы сразу это увидим в ускорении непродовольственной инфляции, с одной стороны, а с 
другой стороны - в разгоне услуг", - отметил он. 

"Все что мы с вами читаем, все эти слухи, домыслы и так далее, на которых, вполне 
понятно, что большой объем спекулятивного капитала с удовольствием играет", - 
прокомментировал он вопрос, идет ли речь о геополитических слухах. 

"Две недели назад у меня были вполне нормальные ожидания (по курсу рубля на конец 
года). Мы в целом приближались вполне уверенно к той цифре, которая была заложена во 
всех наших прогнозах (министерство прогнозировало 71,9 руб. за доллар на конец 2021 года), 
и это не выглядело чем-то недостижимым, было абсолютно нормальным. То, что произошло 
за последнюю неделю - ясно, что мы с этой траектории "свалились". Вернемся или не 
вернемся, давайте посмотрим. Вы же понимаете, что то, что сейчас есть, - это не 
экономические риски, и с моей стороны было бы очень странно прогнозировать дальше 
развитие, случаи, которые развиваются, что в Турции там творится, и так далее, и так далее", 
- прокомментировал министр текущие ожидания по курсу рубля. 

"Это не экономика уже. Поэтому посмотрим, насколько сильны эти неэкономические 
факторы, потому что фундаментально мы пока особых причин что-либо фундаментально 
пересматривать не увидели", - заключил Решетников. 

 ИА "Финмаркет" 
 

Власти регионов по-разному отнеслись к введению QR-кодов в стране 
Региональные парламенты начали рассматривать правительственные законопроекты о 

повсеместном введении QR-кодов. По данным на четверг, уже 19 регионов поддержали эти 
инициативы и только один субъект России не дал положительный отзыв на законопроекты. 

Какие регионы 25 ноября выступили с поддержкой введения системы QR-кодов: 
    Новосибирская область; Пермский край; Нижегородская область; Башкирия;     

Брянская область; Московская область; Чувашия; Оренбургская область; Ростовская область;    
Дагестан; Краснодарский край. 

Северная Осетия пока единственный субъект, который высказался против инициативы. 
Во Владимирской области законопроект обсуждать отказались. Первое чтение 
законопроектов о QR-кодах состоится в Госдуме 16 декабря. 

Правительство России внесло в Госдуму законопроекты об использовании QR-кодов в 
транспорте, учреждениях культуры и в непродовольственных магазинах по всей стране. 
Позднее председатель Госдумы РФ Вячеслав Володин сообщил, что законопроект о QR-
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кодах направят на рассмотрение в регионы, Общественную палату, Совет Федерации и 
Счетную палату. 

URA.RU 
 
Россиян распределят по «границе бедности» 

Минтруд рассматривает введение нового показателя оценки благосостояния граждан — 
«граница бедности». 

Два источник сообщили «известиям», что новый показатель будет зависеть от инфляции. 
Его можно будет рассчитать по формуле: «умножение прожиточного минимума за IV квартал 
2020 года («якорный показатель») на индекс потребительских цен за искомый период». 

Отмечается, что прожиточный минимум останется критерием предоставления 
государственных мер социальной поддержки. 

По мнению экспертов, данный показатель позволит лучше мониторить достижение 
национальной цели по сокращению уровня бедности в стране. 

Депутаты Госдумы приняли на пленарном заседании в третьем чтении законопроект об 
увеличении минимального размера оплаты труда (МРОТ). Таким образом, с 1 января 2022 
года он должен повыситься до 13 890 рублей. 

Законопроект был одобрен в первом чтении 26 октября. В изначальной редакции он 
предполагал, что размер МРОТ составит 13 617 рублей в месяц. Затем, ко второму чтению, 
президент РФ Владимир Путин предложил поправку, которая предусматривала бы 
повышение МРОТ до 13 890 рублей в месяц. 

Согласно плану, реализация поправок президента РФ позволит поднять прожиточный 
минимум и МРОТ на уровень выше прогнозируемой инфляции. Так, индексация МРОТ 
составит 8,13%, а прожиточного минимума – 8,6%. 

МК 
 

Контроль за фейковыми прививками чиновники начнут с себя. Мишустин поручил 
перепроверить статистику вакцинации 

Стимулирование вакцинации от коронавируса в РФ становится государственной 
обязанностью. Михаил Мишустин поручил перепроверить справки о прививках федеральных 
чиновников и т.д. Расхождения отчетов с реальностью есть не только среди чиновников. Во 
многих регионах вакцинация госслужащих обязательна, но многие прививки сделаны только 
на бумаге. Эксперты считают, что поголовная вакцинация чиновников может увеличить долю 
привитого населения. Однако возможно и нарастание антипрививочных протестов. 

Михаил Мишустин поручил Минздраву «доложить о ходе вакцинации сотрудников 
федеральных органов исполнительной власти, государственных внебюджетных фондов, их 
территориальных органов и подведомственных организаций». 

Кроме того, как следует из документа, который приводит Telegram-канал «Майский указ», 
Минздраву и Пенсионному фонду поручено провести совместно с правительством Москвы 
«сверку о доле вакцинированных сотрудников федеральных органов государственной власти, 
внебюджетных фондов и подведомственных учреждений», работающих на территории 
столицы. Копию поручения премьера Мишустина публикует Telegram-канал «Майский указ». 

При этом спикер Совета Федерации Валентина Матвиенко в четверг напомнила, что 
вакцинация населения в РФ проводится исключительно добровольно. В среду об этом же 
говорил и президент РФ Владимир Путин. Официальная статистика числа вакцинированных в 
РФ госслужащих пока не публикуется. А устные заявления о доле привитых часто разнятся. 
Две недели назад спикер Госдумы Вячеслав Володин сообщал, что среди парламентариев не 
сделали прививки 14%. При этом, по его оценкам, в КПРФ не привиты 36% депутатов, у 
«Новых людей» – 33%, в «Справедливой России» – 25%, в ЛДПР – 13%, среди единороссов 
не вакцинировались всего 8% депутатов. Данные спикера ГД тогда не сошлись с рассказами 
самих парламентариев. В интервью Business FM первый замруководителя фракции 
«Справедливая Россия – За правду» Олег Нилов рассказывал, что прививку не сделал один 
человек. Из подсчетов же Володина следовало, что таковых – семь человек. А во фракции 
КПРФ сообщили, что подобную статистику не ведут. 
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Между тем еще в октябре в интервью РИА Новости Володин говорил, что в партии 
власти не привиты только 5% депутатов. Сегодня, по словам Володина, 92% депутатов и 97% 
сотрудников аппарата имеют иммунитет к коронавирусу. 

Во многих регионах вакцинация госслужащих обязательна, так же как и других 
бюджетников. Однако чиновники не готовы открыто возглавить кампанию за всеобщую 
вакцинацию. К примеру, власти Челябинской области в октябре отчитывались, что в ряде 
районов области от коронавируса было привито свыше 80% сотрудников сферы образования 
и соцзащиты, тогда как уровень вакцинации чиновников администрации составлял 70%. 
Средний уровень вакцинации по муниципалитету оценивался выше 60%. 

Власти Краснодарского края отчитывались о том, что уровень вакцинации от 
коронавируса среди сотрудников отдельных отраслей выполнен на 94%. Однако если на 
предприятиях бытового обслуживания план по вакцинации был исполнен на 113,7%, в 
учреждениях образования – на 112,7%, в здравоохранении – на 111,4%, то среди 
государственных и муниципальных служащих план по вакцинации был исполнен всего на 
87%. На Кубани вакцинация среди госслужащих составляет 74%. (Для сравнения: по данным 
Associated Press, 95% американских госслужащих уже прошли полный курс вакцинации.) В 
Амурской области до 15 декабря должна быть обеспечена 100-процентная вакцинация от 
коронавируса государственных и муниципальных служащих, сообщила местная пресс-
служба. Требования об обязательной вакцинации государственных и муниципальных 
служащих принималось и в других регионах РФ. 

Перепроверка данных о вакцинации госслужащих может стать примером для регионов, 
госкомпаний и населения, считают эксперты «НГ». «Действия федерального правительства 
будут восприняты как пример и как руководство к действию. Опыт федерального 
правительства будет распространяться на чиновников в муниципалитетах, в областных и 
районных администрациях, а также опыт будут перенимать крупные и средние компании», – 
считает первый вице-президент «Опоры России» Павел Сигал. По его мнению, проверка 
вакцинации госслужащих покажет всем, насколько важен вопрос борьбы с пандемией в 
настоящее время, и станет стимулом для роста числа вакцинированных по всей стране. 

«Те кто решил вакцинироваться, уже сделали это. Подтолкнуть непривитых россиян к 
вакцинации сегодня очень проблематично», – говорит старший аналитик аналитического 
центра «Альпари» Анна Бодрова. Однако подтолкнуть чиновников к вакцинации, возможно, 
проще, чем других граждан. Ведь госслужащие, как правило, очень дорожат своими 
должностями. 

На многих предприятиях и в организациях прививка стала обязательным условием для 
продолжения работы. Так, все отказавшиеся от вакцинации сотрудники МГУ отстранены от 
работы со студентами, сообщил в среду ректор МГУ Виктор Садовничий. Об отстранении от 
работы непривитых сотрудников самарского авиазавода «Прогресс» ранее сообщали РИА 
Новости. 

При этом на некоторых предприятиях формируются антивакцинные протесты. Так, 
председатель Межрегионального профсоюза «Рабочая ассоциация» (МПРА) в Петербурге 
Игорь Темченко заявлял, что если заводы начнут отстранять сотрудников за отказ сделать 
прививку, то вспыхнут трудовые конфликты. Он обратил внимание, что в профсоюзе 
большинство привилось, но внутри коллективов мнения разделились. «Около 40–45% не 
хотят вакцинироваться. Чуть ли не гражданская битва начинается», – говорил он. 
Протестующие работники используют самые разные формы. Так, сотрудники автомобильного 
завода «Урал» провели в Челябинской области флешмоб, во время которого развернули 
многометровый QR-код. 

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 
Цугцванг в Донбассе: России вновь нужно выбирать между позором и войной 

Уже лет пять-шесть правилом хорошего тона всех московских аналитиков считается 
декларация того, что попытка силового разрешения донбасского кризиса для Украины будет 
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фатальной. «Вмешается Россия и…» — говорят мудрые аналитики, и дальше следует 
перечисление военно-технических новинок, показанных Россией на очередной выставке 
«Армия». 

Оставим в покое почтенных теоретиков кунг-фу и займёмся тем, к чему ситуация 
обязывает любого человека с хоть каким-то, пусть и минимальным, военным опытом. 
Подумаем, а что бы сделали на месте противника мы, находясь в вышеописанном 
стратегическом тупике. И, осмотревшись после этого по сторонам, внезапно обнаружим, что 
украинское военное и политическое руководство вполне последовательно готовит себе выход 
из этого тупика. И украинские союзники — США и другие страны НАТО — активно Украине в 
этом помогают. 

Первое, чем озаботились наши «уважаемые партнёры», — организационными и 
техническими проблемами ВСУ, устранение которых обеспечивало бы максимальную 
скорость «силового решения». Чем меньше нужно времени для того, чтобы нанести 
республикам решительное поражение, тем меньше шансов, что Россия вообще успеет что-то 
сделать. В этом отношении ВСУ семь лет отнюдь не сидели без дела и проблемы в основном 
решили. 

Параллельно Запад активно работал над самым очевидным «блокировщиком» 
вмешательства России — созданием в РФ мощного внутриполитического кризиса, который 
мог бы затянуть принятие решения на «принуждение к миру» Украины или сделать такое 
решение невозможным в принципе. Серьёзно ускорить течение системного кризиса в РФ не 
получилось. Тем временем Россия достроила «Северный поток — 2», и уже перед самой 
Украиной замаячили большие проблемы — и остаться без денег от газового транзита, и 
утратить «трубу в Европу», доставшуюся в наследство от СССР как козырь для политических 
игр. И вместо того чтобы отыграть против РФ внутриполитические факторы, западным 
координаторам процесса пришлось задуматься о том, чтобы активизировать 
внешнеполитические «тиски». 

Именно поэтому сразу после захвата украинскими войсками плацдарма в Старомарьевке 
под Гранитным и неоднократных массированных обстрелов населённых пунктов ДНР и ЛНР 
из 152-мм артиллерийских орудий настало время удивительных историй про российскую 
агрессию. Истории эти общественное мнение в России встретило со здоровым скепсисом — 
бородатыми мемами про танковую колонну и шутками о том, что CNN уже купило у Украины 
права на трансляцию российской агрессии. Но, разумеется, рассчитаны все эти хоровые 
завывания украинских СМИ и официальных лиц не на РФ и уж тем более не на свою 
внутреннюю аудиторию. 

Завывания эти — повод для скорой раскрутки идеи «российского вторжения» в 
иностранных СМИ, работающих на аудиторию «цивилизованного мира». И первейшим итогом 
этой раскрутки станет, разумеется, возвращение Народной Милиции Республик к режиму 
жесткого соблюдения «одностороннего перемирия». То есть ВСУ, пригнав на передовую 
толпы журналистов, будут старательно провоцировать очередными обстрелами ответный 
огонь с нашей стороны или просто имитировать «ответку» своими же огневыми средствами, 
чтобы обвинять республики и «поддерживающую их Россию» в агрессии. Разумеется, с 
рассказами о том, что в Донбассе, мол, против ВСУ сейчас уже воюет российская армия, и 
далее, далее, далее. И в конце концов в местном зимнем «военном окне», в январе — первой 
половине февраля, происходит очевидная развязка «обострения» — «Что смотришь? 
Ударить хочешь? Получай сдачи!» 

России, в ситуации, когда СП-2 находится на отрезке между завершением 
пусконаладочных работ и юридическим закреплением нового постоянного маршрута транзита 
и его будущих объёмов, очень-очень не хочется ссориться с «цивилизованной Европой». А 
Украине, контрольный пакет акций которой держат США, очень надо такую ссору 
организовать. Учитывая, какие финансовые потери понесёт Украина от переключения 
экспортного газового потока и чем это закончится для нынешнего киевского руководства, 
организация такой ссоры там проходит по категории «любой ценой». Единственное, что 
может сравниться с таким результатом в плане укрепления положения нынешней украинской 
власти, — быстрое «окончательное решение донбасского вопроса». И, насколько позволяет 
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судить анализ открытых источников, именно в эту «вилку» Украина и её хозяева попробуют 
загнать Россию. 

Или Россия не вмешивается в процесс уничтожения республик, или вмешивается, но 
тогда «принуждение к миру Украины» выливается в глубочайший политический кризис по 
линии РФ — Европа и серьёзные экономические проблемы для РФ. Разумеется, эта 
шахматная «вилка» в реальности представляет собой не менее шахматный цугцванг, кратко 
описываемый известной формулой «Выбирая между позором и войной позор, ты получаешь в 
итоге и то и другое». 

Тут-то и садятся в лужу граждане, годами планировавшие и осуществлявшие военное 
строительство в республиках в парадигме «Нам бы день простоять да ночь продержаться, а 
там Россия вмешается». И это не простая лужа, а лужа крови. Очень большая. Потому что 
ВСУ не составит труда за сутки-двое выйти авангардами к границе и перед камерами 
упомянутой CNN и на глазах у внезапно прозревшей ОБСЕ приготовиться к отражению 
«российской агрессии». Но, скорее всего, без продолжительных круглосуточных трансляций 
на российскую и европейскую аудиторию зверств украинских военных и артобстрелов 
городских кварталов никто российской армии «принуждать к миру Украину» не прикажет. А 
ВСУ, разумеется, не будут в эти первые дни делать России таких подарков, как Саакашвилли 
в 2008-м с расстрелом Цхинвала «Градами» или украинские нацисты в мае 2014-го с 
одесским «Домом профсоюзов». 

Обходя крупные населённые пункты и не ввязываясь в городские бои, ВСУ быстро 
пойдут по просёлочным и второстепенным дорогам к границе, выманивая в поля на 
контратаки немногочисленные боеспособные части Народной милиции. В этих боях вне 
городской застройки, если они вообще состоятся, Народная милиция обречена понести 
решительное поражение вследствие тотального технического и численного превосходства 
ВСУ. 

В общих чертах ситуация будет болезненно напоминать старшему поколению судьбу 
Сербской Краины, которую хорватская армия под руководством западных советников 
«схлопнула» за считанные дни в августе 1995 года при невмешательстве Югославии под 
руководством Слободана Милошевича. Дальнейшая судьба не вмешавшегося Милошевича, 
растерявшего свою популярность и свергнутого потом в ходе «бульдозерной революции», 
хорошо известна. Потеря Косово, потеря власти в стране, «Гаагский трибунал» и смерть в 
тюрьме ещё до окончания судебного процесса, «чтобы не получилось как с Димитровым в 
1933-м». 

Впрочем, уже мало кто помнит даже из старшего поколения, что именно президент РФ 
Борис Ельцин был одним из тех, кто уговаривал Милошевича сдать Косово, заменив свою 
армию на «миротворцев». 

Средний же гражданин «просвещенного мира» о том, что происходило в 90-е в 
Югославии, знает из уст CNN только то, что там была гражданская война и сербы устраивали 
«этнические чистки и геноцид», поэтому их надо было бомбить и отдать Косово албанцам. 
Кто на самом деле занимался «этническими чистками и геноцидом» — никому особо уже не 
интересно. А и возьмись откуда-нибудь кем-нибудь собранные неопровержимые 
доказательства обратного, то что же? Вернуть Косово в Сербию, извиниться перед покойным 
Милошевичем, посадить в тюрьму военное руководство НАТО образца 1999 года? Нет, 
конечно. Vae victis. 

ИА REGNUM 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 26.11.2021 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 74,60  ▲ 0, 23 

EUR 83,68  ▲ 0, 04 
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9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 


